

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 24/Martes 5 de febrero de 2013/“Año 55 de la Revolución”

- [La singularísima” Aruba “Dushi Tera”, a 27 años de un nuevo estatus constitucional](#).
- [Consideraciones sobre las elecciones legislativas en Israel](#).

DE CUBA

- [Refiérense a conversación de Fidel con la prensa tras ejercer el sufragio](#). ANSA/EFE/XIN
- [Presidente de Nicaragua felicita jornada electoral cubana](#). XINHUA
- [Chavistas se congregan en Caracas para festejar rebelión del 4 de febrero](#). AFP/AP
- [Celebran en La Habana el Día de la Dignidad Nacional de Venezuela](#). XIN/EFE
- [Ortega saluda a Hugo Chávez por la “grandiosa gesta” que lideró en 1992](#). EFE
- [Movimiento Sin Tierra de Brasil expresa su apoyo y solidaridad a Mandatario venezolano](#). EFE
- [Asegura Cabello que Chávez “va enrumado a su recuperación”](#). NOTIMEX
- [Presenta cartas credenciales nuevo Embajador de Cuba ante la ONU](#). EFE
- [Escritor canadiense pide a Obama indultar a antiterroristas cubanos](#). PL
- [Inicia programa de actividades Congreso Internacional “Pedagogía 2013”](#). XINHUA
- [Destacan a Cuba como el país con “la mejor educación” de América Latina](#). EFE
- [Descartan las FARC crisis en negociaciones con el gobierno colombiano](#). NTX/DPA
- [Trata acerca de la actual producción azucarera](#). REUTERS
- [“Hombre Araña” francés escala Hotel Habana Libre](#). AFP
- [Tenistas de mesa entrenarán en El Salvador](#). XINHUA

DEL MUNDO

- [Solicita Evo Morales a Piñera que oficialice propuesta para resolver temas pendientes](#). EFE
- [Declara Ollanta Humala que reclamo de Bolivia de salida al mar es “legítimo y justo”](#). ANSA
- [Efectuado simulacro electoral en Ecuador](#). DPA
- [“Obama explicará beneficios de reforma migratoria a sindicatos y empresarios”](#) EFE
- [Kerry expresa a Netanyahu y Abbas compromiso con paz duradera](#). DPA

LA “SINGULARISIMA” ARUBA “DUSHI TERA”, A 27 AÑOS DE UN NUEVO ESTATUS CONSTITUCIONAL

Juan Pozo Álvarez
Dpto. RRII CCPCC

Sin la intención de escharbar en hechos que son de obligada referencia histórica, coincido en que el desenfrenado y despiadado atropello cometido en los siglos XV, XVI y XVII por las potencias europeas de España, Francia, Inglaterra y Holanda, contra el normal desarrollo del escenario caribeño, nos sepultó en una etapa de constantes saqueos, conflictos y agresiones, en condiciones infrahumanas nunca antes experimentadas. Eran evidentes los sórdidos intereses de los europeos, sacando provecho de la ventajosa posición geográfica y los magníficos puertos de estas islas. Los europeos estaban presionados y el pretexto era expandirse y apoderarse de la materia prima de estos territorios, la que les serviría en apuntalar su desenfrenado desarrollo industrial y mercantil. En ese sentido, primó un insaciable apetito de riqueza, para lo cual impusieron estructuras socio-económico-administrativas, que daban riendas sueltas a su desmedida mezquindad.

Esta violenta forma de ocupación afectó la interconexión e identificación entre las islas bañadas por el Mar Caribe, de cuya cercanía geográfica no se podían beneficiar. En nuestros días esta atadura colonial ha perdido vigencia, debido al surgimiento de alternativas integracionistas intracaribeñas que van más allá del aspecto socio-económico, por lo que se han ido sentando bases para un mejor entendimiento y comprometimiento, priorizando la cooperación y distribuyendo mejor los recursos disponibles. Este escenario, no está exento de los embates que han ido

desplazando la crisis global, ni mucho menos de tener que compartir fronteras marítimas con la más peligrosa potencia imperialista mundial: EE. UU. Estas son suficientes razones para comprender que el entorno político en el Caribe mantiene un ciclo de desafíos, hostilidad implícita y serias incompatibilidades, pendientes a resolver. La responsabilidad es compartida, ya que en ocasiones, no ha habido voluntad política para identificar los obstáculos que erosionan las alternativas integracionistas y por lo tanto, no se logra encaminar una vía conveniente de cooperación intracaribeña.

En este sentido, el Reino de los Países Bajos con matices político-administrativos, mantiene una presencia hegemónica con respecto a Las Antillas Holandesas de Sotavento: Aruba, Bonaire y Curazao y las de Barlovento: Saba, San Eustaquio y San Martín. Durante mucho tiempo, se manejaron enfoques geopolíticos colonialistas, que no incluían a estos territorios holandeses en el contexto caribeño. Sin embargo, nadie podrá poner en duda que tienen más cosas que la identifican y asemejan con el Caribe que con su metrópoli Holanda.

Respecto a Aruba, desde el 1ro de enero de 1986 se instauró el proyecto de autonomización, con un nuevo estatus de democracia constitucional, lo que le permite disfrutar de cierta autonomía interna como estado miembro de Holanda. Proyecto fuertemente defendido por el socialdemócrata, Movimiento Electoral del Pueblo (MEP) y apoyado por otras fuerzas políticas, lo cual fue de gran repercusión y aceptación en la población. Este acontecimiento fue un giro trascendental para un territorio de reducida población (106 113 habitantes) y escasos recursos naturales, cuyo nuevo estatus marcó pautas en la idiosincrasia e identidad socio-colectiva del pueblo arubano.

Le correspondió al escritor arubano, Juan Chabaya Lampe, el **Padú** del Caribe (Padre del Caribe), ser el autor del Himno Nacional de Aruba, oficializado el 18 de marzo de 1976. El manuscrito original aparece en Papiamentu: titulado, Aruba "*Dushi Tera*" (Aruba, país precioso). Por demás, esta es una nación multilingüe, por lo que muchos de sus habitantes son políglotas. El Papiamentu es la lengua oficial, aunque los medios de difusión masiva y emisoras de radio, también publican y transmiten en holandés, inglés y español. Es a partir de 1986 que empieza a circular el Florín Arubeño como moneda nacional, en correspondencia a la nueva coyuntura político-administrativa.

Desde el 2009 se desempeña como Primer Ministro el Abogado y Licenciado en Derecho Civil, Michiel Godfried "Mike" Eman, quien comenzó su carrera política en 2001 y desde 2003 es el líder político del ahora gobernante, Partido Popular de Aruba (AVP). "Mike" proviene de una familia de prominentes políticos, lo que en gran medida ha repercutido en su formación política, para convertirse en el 5to mandatario de la nación. De acuerdo a la Constitución, las próximas elecciones tendrán lugar en 2014. En Aruba hay un sistema multipartidista, no obstante, solo existen 2 ó 3 fuerzas políticas con arraigo. Tiene un Parlamento unicameral de 21 escaños.

Sus relaciones internacionales y comerciales, son fundamentalmente con: Venezuela, cercano vecino y principal suministrador del petróleo crudo; Holanda, histórica metrópoli; Inglaterra, uno de sus principales compradores de hidrocarburo y EE. UU, de donde proviene la mayor cantidad de turismo. La exportación de petróleo y derivados es hacia los mercados de EE. UU, Canadá, Gran Bretaña y América Latina.

Respecto a nuestro país, no existen relaciones bilaterales oficiales establecidas, ya que su política exterior la fiscaliza Holanda. No obstante, existió una modesta colaboración médica y delegaciones comerciales cubanas, aprovechando la cercanía geográfica con Aruba, han visitado Curazao, facilitándose algunos acercamientos económicos y comerciales, a través de organizaciones homologas, Por algún tiempo, hubo vuelos de Cubana de Aviación Cuba-Curazao.

Hay otros vínculos que datan de la 2da década del siglo XX y que tienen que ver con la presencia de inmigrantes de las Antillas Holandesas en Cuba, fundamentalmente de Aruba y Curazao. Los procedentes de estas islas se hicieron acompañar de su cultura, religión, tradiciones y costumbres, que ayudaron a enriquecer el patrimonio socio-cultural, el empleo de la medicina verde y diversificar el arte culinario en nuestro país. En su inmensa mayoría se asentaron en zonas rurales de la región oriental, trabajando en condiciones desfavorables, en las plantaciones de caña, ya que por esa época imperaba la miseria y la insalubridad, por lo que nuestro país estaba necesitado de mano de obra barata.

En una primera lectura, podría llegarse a la conclusión que este beneplácito otorgado por Holanda a Aruba, abrió las puertas para un mejoramiento en el escenario de los territorios holandeses del Caribe; sin embargo, no es así de simple, ya que existen ataduras de otra magnitud, no tan perceptibles y que por supuesto, son algo indescifrables para ser desmontadas. Además, coexisten discrepancias históricas que subyacen entre estos pequeños territorios holandeses, ya que no todos han madurado lo suficiente como para asimilar este tipo de estatus, al cual desde 2010 se incorporó Curazao y San Martín, realidad que aporta elementos interesantes para el proceso de descolonización en el escenario del Caribe Ethnohistórico.

En realidad, Holanda no se interpone al “status aparte” de Aruba, Curazao y San Martín. La metrópoli, como ejecutora de la autoridad, ha maniobrado con astucia y se ha acomodado para aceptar este paliativo político, sin que se erosione su jerarquía monárquica, regulando los asuntos de política exterior y defensa, con su respectiva asistencia financiera. Reiterar que Aruba está en el grupo de islas de Sotavento que se insertan en la iniciativa del cordón de seguridad militar para la Cuenca del Caribe, por lo que son de interés geoestratégico para la política imperialista norteamericana.

Para finalizar, nadie mejor que nuestro Alejo Carpentier, quien con toda autoridad ha escrito sobre las culturas de los pueblos salpicados por las tropicales corrientes marinas del Mar Caribe, para brindarnos palabras de halago para la pequeña isla del Caribe Holandés, catalogándola de “...singularísima...”. Condición que la realza como inigualable en la región insular, reafirmando lo expresado en las estrofas de su Himno Nacional “*Dushi Tera*”.

CONSIDERACIONES SOBRE LAS ELECCIONES LEGISLATIVAS EN ISRAEL

Idalmis Brooks Beltrán
Dpto. RR.II. CC PCC

Las elecciones legislativas que tuvieron lugar en Israel el pasado 22 de enero se caracterizaron por la ausencia del debate ideológico y la contraposición de programas, figuras y partidos políticos. Los discursos de campaña estuvieron muy centrados en los problemas internos de Israel y en la retórica belicista de sectores de derecha y ultraderecha favorables a un ataque a Irán.

Se presentaron 32 partidos políticos, pero solo 12 lograron asientos parlamentarios: *Likud-Beitenu* (derecha), alianza surgida entre el Primer Ministro Netanyahu y su canciller Lieberman, alcanzó 31 escaños; *Yesh Atid* (centro), del periodista Yair Lapid, logró 19; el *Partido Laborista* (centro), liderado por Shelly Yachimovich, consiguió 15 asientos; *Shas* (derecha religiosa), de Eli Yishai, y *Casa Judía* (derecha religiosa), de Naftali Bennet, obtuvieron cada uno 11 escaños; *Yahadu Hatora* (derecha religiosa), de Yaacob Litzman, logró 7 bancas; el nuevo partido *Hatnua* (centro), de Tzipi Livni, se agenció 6 asientos; *Meretz* (izquierda), de Jaim Oron, logró 6 escaños, mientras que los partidos árabes (izquierda) consiguieron entre todos 12 asientos, *Lista Árabe Unida* (5); *Hadash* (4) y *Balad* (3); finalmente *Kadima* (centro), de Shaul Mofaz, entró al Parlamento israelí por 2 escasos escaños.

Las encuestas previas a los comicios daban una segura victoria a la alianza entre el primer ministro, Netanyahu, y su canciller, Lieberman. Sin embargo, aunque se cumplieron los pronósticos, la lectura que debe realizarse de los resultados es otra muy distinta.

Una primera y rápida lectura arrojaría que los electores israelíes volvieron a dar su apoyo a la coalición gobernante *Likud-Beitenu*. *Yesh Atid*, la formación centrista del periodista Yair Lapid, sorprende al convertirse en segunda fuerza y atraer buena parte del voto de castigo contra Netanyahu. En tercer lugar ha quedado el Laborismo con 15 escaños (2 más que en las anteriores elecciones, pero muy lejos de las abrumadoras mayorías que obtenía décadas atrás). En cuarto lugar, el ultraortodoxo *Shas*, empatado con el ultranacionalista *Casa Judía*, de Naftali Bennett (con 11 escaños, el doble de los que disfrutaba su predecesor, el *Partido Nacional Religioso*). *Hatnua*, de la excanciller Tzipi Livni, ha conseguido 6 escaños (recogiendo parte del voto de Kadima, que se ha quedado con sólo 2, pero sin confirmarse como alternativa de gobierno). El izquierdista *Meretz* ha duplicado su representación (pasando de 3 a 6 escaños), mientras los partidos árabes, por su parte, han obtenido 12 escaños (*Lista Árabe Unida*, *Hadash* y *Balad*).

Sin embargo, interpretando más detenidamente los resultados podemos concluir que:

1-Los comicios han sido una derrota para el Primer Ministro, B. Netanyahu, que había pedido un Gobierno fuerte con el que abordar con firmeza el “peligro de un Irán nuclear”. La anunciada victoria de la coalición liderada por Netanyahu quizás llevó a que sus votantes más críticos le “castigaran” para advertirle que debe volcarse en las cuestiones internas. Ello no debe interpretarse como que los israelíes no vean el peligro que representa Irán y abandonen con ello su prioridad hacia temas relacionados con la seguridad nacional, sino más bien como el interés porque los políticos no supediten la solución de sus problemas a una amenaza exterior, por lo que dieron su voto a quienes piden un servicio militar para todos, frenar la carestía de la vida o reducir el precio de la vivienda, todas ellos asuntos que afectan a la vida diaria y que deberían haberse abordado hace tiempo.

2-El interés por priorizar la agenda doméstica israelí por parte del electorado es lo que explica la pérdida de 11 escaños por parte de la coalición gobernante, y de 6 por parte de la derecha. Veamos: si en 2009 *Likud*, *Beitenu*, el extremista *Unidad Nacional* (desaparecido) y el entonces más religioso *Casa Judía* sumaron 49 parlamentarios, en

esta ocasión se han quedado en 43. *Likud e Israel Beitenu* han sido los más votados con 31 escaños, pero muy lejos de los 45 que habían previsto conseguir con su unión electoral.

3-La coalición de derecha parece haber perdido a votantes de clase media laicos, que ahora se han decantado por *Casa Judía* y en menor medida por *Yesh Atid*. Sus líderes, Naftali Bennet y Yair Lapid, han sido los grandes triunfadores de estos comicios compartiendo un perfil similar: jóvenes y carismáticos, con una imagen de que “tras conseguir éxito y fortuna” en sus respectivas profesiones acaban de aterrizar en la política con un mensaje “fresco, directo y sincero”.

4-Naftali Bennet se ha convertido en la nueva estrella de la derecha debido a que el mensaje que trasladó caló en los votantes “menos derechistas”: vuelve a hablar de un *Gran Israel* pero sin la agresividad de la antiguos partidos, por eso “recogió” el voto de sectores descontentos que temen lo que un Netanyahu con poder puede llegar a hacer de la mano de un partido liderado por Lieberman, que se debe a sus votantes rusos, y que no oculta su disponibilidad a llegar a un acuerdo con la Autoridad Nacional Palestina si ello implica un intercambio de territorio que permita que los ciudadanos de origen palestino dejen de ser israelíes.

5-La lucha por el centro político israelí la ha ganado *Yesh Atid* y su líder Yair Lapid, hasta hace poco un popular presentador de televisión. Ha sabido llegar a los electores con un mensaje ajustado a algo que muchos israelíes llevan años exigiendo: que todos los ciudadanos cumplan el servicio militar, pero también reclama limitar los beneficios de los que disfrutaban los ultrarreligiosos y olvidarse de cuestiones de las que solo hablan los políticos, en especial Irán y el problema palestino. Sus 19 escaños han convertido a *Yesh Atid* en el socio indispensable de cualquier Gobierno, en especial después de que su líder no haya ocultado que su objetivo es estar presente en el gabinete para influir en las políticas que se aplican en el país, y garantizar así el cumplimiento de su principal promesa electoral. Pero el éxito de Lapid no es solo haber obtenido el respaldo de la mayoría de votantes de centro (muchos de los cuales en 2009 apoyaron a *Kadima*) sino haber captado el voto de algunos simpatizantes laicos del *Likud* temerosos de un Gobierno excesivamente fuerte liderado por un Netanyahu obsesionado con el tema iraní, y partidarios de obligar al primer ministro a negociar sus políticas con otros partidos.

6-Tzipi Livni, la antigua líder de *Kadima* y actual líder de *Hatnua*, quien tenía la esperanza de que su experiencia de gobierno la llevara a encabezar el centro político al frente de su propio partido, solo ha logrado 6 escaños. Livni ha pagado caro el ir a contracorriente haciendo hincapié en la necesidad de resolver la cuestión palestina, algo que actualmente no preocupa a los israelíes, que creen tener controlado el problema con respuestas militares y la construcción de más asentamientos. Su fracaso es también consecuencia de la casi desaparición de *Kadima*, que ha entrado al Parlamento por solo 2 escaños.

7-Para el *Laborismo*, su discurso, centrado en solucionar el problema de la vivienda y la carestía de la vida, consciente de que esos son los temas que preocupan a la clase media israelí y a los jóvenes, dejando prácticamente de lado el proceso de paz, permitió la entrada de algunas de las cabezas visibles del movimiento de Indignados israelíes que en el verano de 2011 se echó a las calles de las principales ciudades. Este giro, electoralista y sin estar sustentado en un programa económico serio, solo ha reportado a los laboristas la escasa cifra de 2 nuevos parlamentarios.

8-Para los partidos que reciben sus votos del electorado árabe, los cambios que se han producido en el escenario político israelí en estos comicios no los contagiaron ya que volvieron a sumar 12 parlamentarios: *Hadash 5*, *Lista Árabe Unida-Ta'al* consiguen 4 escaños, mientras que *Balad* repite sus 3 representantes.

El reto actual está en la formación de una coalición de gobierno, que deberá enfrentar de inmediato problemáticas de envergadura nacional: la recesión económica; la “amenaza” de Irán y la actitud hacia el conflicto interno en Siria.

¿Qué esperar en los próximos días?

En primer lugar, es probable que existan dificultades para conformar una coalición gubernamental lo suficientemente estrecha para evitar la presencia de los pequeños partidos “bisagra”, por lo que se impondrá el esquema de una formación lo más amplia posible, algo que, supuestamente, permitiría evitar el chantaje de las formaciones minoritarias.

Yair Lapid podría participar en el próximo gobierno en el caso de que le ofrezcan una cartera de relevancia. Algunas fuentes sitúan a Lapid como futuro ministro de Asuntos Exteriores, lo que sería una maniobra perfecta para mejorar la imagen exterior de Israel y tratar de corregir el daño causado por Lieberman como canciller. Habrá que ver si Lapid se presta a ser la cara “amable” de un Gobierno presidido por Netanyahu.

Si bien Naftali Bennet (quien fuera asesor y jefe de oficina de Netanyahu) sería un candidato a figurar en un próximo Gobierno, las divergencias y antiguos roces con el Primer Ministro parece que le impedirán su presencia en la coalición. Por el momento, ya se dice en los círculos políticos que Netanyahu considera dejarlo fuera porque impediría sus intentos de reanudar la negociación con los palestinos, o al menos dar esa impresión, con el objeto de mejorar su imagen ante la comunidad internacional.

En segundo lugar, y más a mediano plazo, lo más probable sea que Irán vuelva a focalizar la atención del nuevo gobierno israelí. Si bien la retórica sobre un posible ataque a Irán se mantendrá, es improbable que se lleve a cabo sin contar con la luz verde de Washington y, en este sentido, todo parece indicar que el Pentágono, una vez que Chuck Hagel sea confirmado como secretario de Defensa, no se embarcará en dicha aventura.

Sin embargo, quizás la máxima prioridad de Netanyahu probablemente será ganar tiempo para continuar alterando la fisonomía de los territorios ocupados con la ampliación de los asentamientos. Es muy probable que con respecto a los palestinos opte por la política del *divide y vencerás*, tratando de aislar a Hamas y tolerando a la Autoridad Palestina, siempre que no decida jugar la carta del Tribunal Internacional de Justicia para denunciar las políticas expansionistas israelíes.

Por último, habrá que seguir la evolución de las relaciones entre Israel y Estados Unidos en los próximos años. Obama ha venido criticando a Netanyahu en privado al considerar que las políticas cortoplacistas que aplica son contraproducentes para Israel en el largo plazo. Varios miembros de la nueva administración estadounidense han reconocido en público el creciente aislamiento internacional de Israel. Cada vez son más las personas que consideran que Israel podría convertirse en un *estado paria* en el caso de que siga violando el Derecho Internacional y entierre definitivamente la solución de los dos Estados. Aunque es poco probable que la conocida falta de química entre Netanyahu y Obama lleve a un choque de trenes, el progresivo distanciamiento de Washington podría colocar a Tel Aviv en una situación incómoda, especialmente si la administración norteamericana decide retirarle su escudo protector en el Consejo de Seguridad, lo cual es más improbable aun.

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 4 (ANSA)- El ex presidente cubano Fidel Castro apareció de manera inesperada para votar en las elecciones de Cuba el domingo y habló con optimismo sobre la salud de Hugo Chávez y los cambios en Cuba, sin dejar de azotar al "imperio".

"Aquí las elecciones no son como en Estados Unidos donde apenas vota una minoría. No podemos dejar que eso pase nunca, porque aquí manda el pueblo", fue uno de sus comentarios ante periodistas y decenas de vecinos del colegio electoral en el cual votó ayer en un céntrico barrio de La Habana.

Los comicios seleccionaron los 612 diputados de la Asamblea Nacional del Poder Popular (parlamento) y los integrantes de las asambleas similares provinciales.

El diario Juventud Rebelde comentó que "el comandante en Jefe", tal como le llaman aún los cubanos "habló de economía cubana y de la mundial, de la política nacional e internacional, de la historia pasada y reciente de América Latina, de los desafíos de la Cuba actual, del papel de la prensa, de la necesidad de evitar las guerras, y hasta de la agricultura y cómo lograr mejores rendimientos en ella".

Según fragmentos de lo que habló, publicados este lunes por la prensa local, Castro se refirió "con optimismo" sobre la salud de su aliado y amigo, el presidente Hugo Chávez, hospitalizado en un lugar no conocido de esta ciudad desde que sufrió una compleja operación contra el cáncer el 11 de diciembre pasado, y a quien, según versiones, visita con frecuencia.

"Está mucho mejor, recuperándose. Ha sido una lucha fuerte, pero ha ido mejorando. Tenemos que curarlo. Chávez es muy importante para su país y para América Latina", expuso.

Imágenes en los telediarios nacionales mostraron a Castro usando un bastón, hablando en voz baja y pausada y vistiendo un uniforme deportivo, "tradicional" desde que comenzó a aparecer en público tras su grave enfermedad de julio de 2006.

Sobre el sistema cubano, Castro afirmó que "nada es perfecto, muchas cosas que sabemos hoy no la sabíamos entonces, y es necesario trabajar en seguir perfeccionando el país, es un deber actualizar el modelo socialista cubano, modernizarlo, pero sin cometer errores". Rechazó al "igualitarismo", una de las bases del socialismo "cubano" que restringió el uso de incentivos y mecanismos salariales y económicos, rebajando a la larga la productividad.

"No era correcto, pero tampoco nadie sabía cómo tenía que ser", explicó sobre esa práctica que desmontan desde hace cinco años los cambios en la economía que aplica el gobierno del presidente Raúl Castro, su hermano. Esta fue la segunda aparición pública de Castro desde octubre del año pasado, cuando se celebraban elecciones parciales nacionales y rumores en la prensa internacional hablaban de que estaba en un estado de gravedad extrema.

Tras reaparecer, dirigió un mensaje a quienes difundieron la falsa noticia de su muerte o su mala salud: "Aves de mal agüero! No recuerdo siquiera qué es un dolor de cabeza. Como constancia de cuán mentirosos son, les obsequio las fotos que acompañan este artículo", expuso en el diario oficial Granma.

Castro es uno de los diputados nacionales seleccionados ayer.

Fue escogido por unanimidad como candidato en una asamblea popular de la provincia de Santiago de Cuba, 900 kilómetros al este de La Habana, en diciembre pasado. Según un acuerdo tomado en 2008 por el gobierno presidido por Raúl Castro, el ex presidente es consultado e interviene en las decisiones estratégicas oficiales.

LA HABANA, 4 FEB (EFE).- El expresidente de Cuba, Fidel Castro, se convirtió hoy en la sorpresa de la jornada electoral de la isla al acudir, por primera vez desde 2006, a un colegio electoral de La Habana para votar en los comicios al Parlamento y asambleas provinciales del país.

Vestido con chaqueta oscura y camisa de cuadros, Fidel Castro, de 86 años y retirado del poder desde hace seis y medio, reapareció en el colegio electoral del barrio Plaza de la Revolución, donde siempre votaba antes de enfermar y delegar el poder en su hermano Raúl, actual presidente del país.

Tras depositar su sufragio, el anciano líder de la revolución cubana -que es candidato a diputado nacional en estos comicios- saludó a varios niños y habló durante una hora de diversos temas con medios de comunicación locales.

Se refirió al proceso de reformas económicas que ha impulsado su hermano Raúl y declaró que es un deber actualizar y superar el modelo económico cubano pero sin cometer errores, informó la televisión estatal.

También comentó que la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), cuya presidencia pro t mpore acaba de recibir Cuba, es un avance que se debe al esfuerzo de muchas personas y entre ellas al empe o del presidente de Venezuela, Hugo Ch vez.

Se desconoce si Castro hizo alguna otra menci n a Ch vez, que sigue en La Habana tras la cuarta operaci n que se le practic  el pasado 11 de diciembre contra el c ncer que padece.

Desde 2006, Fidel Castro nunca hab a acudido en persona a votar en las distintas citas electorales celebradas desde entonces y en las que ha sufragado a trav s de intermediarios que depositaban su papeleta en la urna.

Cuba, donde el  nico partido legal es el comunista, celebr  hoy sus singulares elecciones para renovar el Parlamento que previsiblemente ratificar  dentro de unas semanas a Ra l Castro para un segundo mandato presidencial de cinco a os.

Con normalidad y tiempo invernal en parte de la isla, los cubanos acudieron a las urnas para refrendar a 612 candidatos que ocupar n el mismo n mero de esca os en la Asamblea Nacional y a los 1.269 delegados que integraran las quince asambleas provinciales del pa s.

Los casi 30.000 colegios electorales de la isla abrieron a las siete de la ma ana (12:00 GMT) y cerraron a las seis de la tarde (23:00 GMT).

Como es habitual, se registr  una alta participaci n: una hora antes de cerrar los colegios hab a votado un 86,17 por ciento de los inscritos en el registro electoral.

Durante la jornada, varios miembros del Gobierno valoraron las elecciones del  nico r gimen comunista de Am rica como un ejercicio de soberan a y democracia participativa, mientras que la disidencia calific  estos comicios de "farsa" y "teatro".

La votaci n de hoy culmina el proceso que arranc  en noviembre con la designaci n de delegados municipales (concejales) y abrir  dentro de unas semanas una nueva legislatura cuando se constituya el Parlamento que reelegir  a Ra l Castro como presidente del pa s.

De ese modo, el general Castro, de 81 a os, iniciar  un segundo mandato presidencial que podr a ser el  ltimo si el presidente cubano cumple su promesa de limitar los cargos pol ticos del pa s a un m ximo de diez a os consecutivos.

Ra l Castro, que vot  hoy en el municipio oriental Segundo Frente, fue designado formalmente presidente de Cuba en febrero de 2008, dos a os despu s de asumir provisionalmente la direcci n del pa s cuando su hermano Fidel deleg  por una grave enfermedad.

Una de las novedades que dejar n estas elecciones ser  la renovaci n del presidente del Parlamento, ya que su actual titular, Ricardo Alarc n, de 75 a os, desde 1993 en ese puesto y un hist rico del r gimen cubano, no ha sido incluido como candidato a diputado.

De acuerdo con datos oficiales, la Asamblea cubana se renovar  en un 67 por ciento tras las elecciones celebradas hoy.

El 78,43 por ciento de los candidatos a diputados naci  despu s del triunfo de la revoluci n, en 1959, y el promedio de edad de los nuevos diputados es de 48 a os.

LA HABANA, 4 FEB (XINHUA) -- El l der de la Revoluci n cubana, Fidel Castro, asegur  que el mandatario venezolano Hugo Ch vez "est  mucho mejor" y "recuper ndose" de la operaci n de c ncer a la que se somet  en diciembre  ltimo, informaron hoy los medios de la isla. "Est  mucho mejor, recuper ndose. Ha sido una lucha fuerte, pero ha ido mejorando.

Tenemos que curarlo", expres  Castro la v spera al reaparecer en p blico cuando acudi  a votar en un colegio de La Habana durante las elecciones generales, en las que  l est  nominado como diputado al parlamento.

Al calificar al estadista venezolano de "uno de los mayores art fices" de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribe os (CELAC), Castro enfatiz  que "Ch vez es muy importante para su pa s y para Am rica Latina", indic  el diario oficial "Granma". Ch vez, de 58 a os, fue sometido el 11 de diciembre a una cuarta

intervención quirúrgica al reaparecer en la zona pélvica células cancerosas que le aquejan desde su detección en junio de 2011.

El histórico "Comandante" de la Revolución cubana se refirió además a las medidas que impulsa su hermano y actual presidente de la isla, Raúl Castro, para "actualizar" el proyecto económico de la mayor de las Antillas.

"Es necesario trabajar en seguir perfeccionando el país, es un deber actualizar el modelo socialista cubano, modernizarlo pero sin cometer errores", puntualizó Castro, de 86 años y retirado del gobierno desde 2006 a raíz de una severa hemorragia intestinal.

Cuba celebró el domingo los comicios para elegir a 612 diputados a la Asamblea Nacional del Poder Popular y 1.269 delegados a las 15 asambleas provinciales.

Según datos preliminares difundidos por la Comisión Electoral Nacional (CEN), hasta las cinco de la tarde habían votado más de 7 millones 642.000 electores, que representan el 86,17 por ciento de los inscritos en el Registro Electoral.

Autoridades de la CEN señalaron que los resultados, aún preliminares, de la asistencia a las urnas y de los candidatos electos se darán a conocer en la tarde de este lunes.

MANAGUA, 4 FEB (XINHUA) -- El presidente de Nicaragua y secretario general del gobernante Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN), Daniel Ortega, envió hoy felicitaciones al pueblo cubano, al líder cubano Fidel Castro y al presidente Raúl Castro por la jornada electoral del domingo pasado.

La vocera presidencial Rosario Murillo dijo hoy que el presidente Ortega saludó y envió sus felicitaciones al pueblo cubano y a sus dirigentes por las elecciones generales del domingo, que calificó de "especiales y extraordinarias".

"Han sido elecciones especiales y extraordinarias" en términos de la democracia directa que se realiza en Cuba, escogiendo a los candidatos idóneos según el criterio de ese pueblo tan avanzado en educación, tan avanzado en salud, tan avanzando en ciencia y en tecnología" aseguró el mandatario en su saludo a los cubanos.

"Nuestro abrazo, nuestra admiración, como siempre, nuestro cariño, nuestra solidaridad y nuestro acompañamiento, siempre siguiendo desde aquí con todo nuestro amor las proezas, las hazañas, los avances de ese extraordinario pueblo de Martí, de Fidel, de Raúl", agregó.

CARACAS, 04 FEB 2013 (AFP) - Miles de chavistas tomaron este lunes las calles de Caracas para conmemorar el 21 aniversario del fallido golpe que lanzó a la fama a Hugo Chávez y se mostraron dispuestos a esperar lo que haga falta su regreso, a casi dos meses de su partida a Cuba para operarse.

Vestidos con camisetas y gorras rojas -el color asociado al partido del gobierno- y ondeando banderines con la inscripción de 4-F, por el 4 de febrero de 1992, los seguidores de Chávez se congregaron en el centro de Caracas, donde corearon lemas, cantaron canciones y escucharon una carta del mandatario leída con vehemencia por el vicepresidente Nicolás Maduro.

"Cuánto lamento estar ausente físicamente del territorio patrio por primera vez en esta luminosa fecha de parto, pero así lo exige esta batalla que estoy dando por la plena recuperación, aquí en la Cuba revolucionaria y hermana", dijo en la carta Chávez, convaleciente en La Habana de la cuarta operación contra el cáncer.

"Sin embargo, mi espíritu y mi corazón están entre ustedes en este día de la Dignidad Nacional", siguió Chávez, quien aseguró que "el 4 de febrero no ha terminado, su espíritu insumiso debe acompañarnos cada día".

"¡ Por ahora y para siempre, el comandante sigue siendo presidente!", corearon los seguidores tras escuchar la lectura de la carta.

El 4 de febrero de 1992, que para el gobierno es el Día de la Dignidad Nacional, el teniente coronel Chávez fracasó en su intento de derrocar al presidente Carlos Andrés Pérez, quien en 1989 había impuesto un draconiano plan de austeridad y reprimido una rebelión popular contra el aumento del precio del transporte público, que provocó centenares de muertos.

La misma noche del golpe, en una alocución difundida por televisión, Chávez asumió la responsabilidad por el fracaso del golpe y dijo que sus objetivos no habían podido cumplirse "por ahora". Luego fue encarcelado, pero dos años después fue indultado y en 1998 ganó por primera vez las elecciones.

El líder de la oposición, Henrique Capriles, criticó este lunes que se conmemore un golpe de Estado: "4 de febrero, nada que celebrar, mucho que recordar y mucho que cambiar en nuestro país", escribió en Twitter.

Desde que el 10 de diciembre partió a La Habana a operarse, Chávez no ha aparecido en público, ni ha circulado ninguna foto suya. El gobierno ha ido informando de su estado de salud y asegura que sigue al mando del país.

"No lo tenemos acá, pero lo sentimos. Le damos el mismo apoyo de siempre y más fuerza que nunca para que le llegue a él hasta Cuba y se recupere", dijo a la AFP Odalys González, de 41 años, una funcionaria pública de la barriada de Caricuao (oeste), a pocos metros del Museo Histórico, en el barrio caraqueño de 23 de Enero, bastión del gobernante Partido Socialista Unido de Venezuela, PSUV.

En ese Museo, Maduro y el presidente de la Asamblea Nacional, Diosdado Cabello, encabezaron un acto con el sector castrense, en el que desvelaron sendos retratos de Chávez y asistieron a varios desfiles y al minuto de silencio en honor a los al menos 14 militares y varios civiles muertos en la intentona del 92.

Cabello, quien también participó en el levantamiento, reiteró que Chávez "va enrumado a su recuperación, mejorando cada día, firmando lo que le llevamos, dando instrucciones".

"Mi presidente, tómese el tiempo necesario, que aquí en Venezuela nosotros lo esperamos todo lo que sea necesario", gritó Cabello, que iba vestido de militar y con la boina roja que usaba el mandatario el 4-F.

Cabello, con un retrato de fondo del presidente el día del golpe, aprovechó para cargar de nuevo contra los supuestos intentos de la oposición de dividir al oficialismo y de enfrentarle con Maduro.

Luego de anunciar una nueva recaída del cáncer detectado en junio de 2011, Chávez nombró a Maduro su heredero político en caso de que él quedara inhabilitado para gobernar. Cabello también había sonado como posible sucesor.

Maduro presentó por su parte la gorra de la "revolución", con la bandera venezolana, que se asemeja mucho a la que popularizó Capriles durante la campaña de las presidenciales de octubre, en las que perdió contra Chávez.

Esta gorra "no se la pueden robar como están acostumbrados la oligarquía mercachifle, los burguesitos sifrinoides (de clase alta)", dijo Maduro, cuyo campo identifica la oposición con la burguesía.

"Jamás podrán expropiarla ni tampoco el futuro de los venezolanos!Que viva Venezuela!", escribió por su parte Capriles en su cuenta de Twitter.

CARACAS, VENEZUELA (AP) El oficialismo convocó para este lunes a marchas y concentraciones callejeras para conmemorar los 21 años de un fallecido golpe, en actos de masa en los que por primera vez estará ausente el cabecilla de esa rebelión militar, el presidente Hugo Chávez, que permanece convaleciente en La Habana.

Chávez, que era teniente coronel del Ejército, el 4 de febrero de 1992 trató de derrocar sin éxito al presidente Carlos Andrés Pérez, que gobernó el país por segunda vez entre 1989-1993.

Desde temprano el lunes, varios centenares de empleados públicos y manifestantes oficialistas, vestidos con franelas y gorras rojas y portando pancartas a favor de Chávez, comenzaron a concentrarse en varios puntos de la capital para participar en las marchas y los actos organizados por el gobierno.

En una avenida del oeste de la capital fueron apostados dos tanques militares para recordar la participación de los uniformados en la asonada.

Chávez como líder de fallido golpe siempre había encabezado los actos de conmemoración, pero en esta oportunidad por primera vez estará ausente de las celebraciones debido a que aún permanece en la capital cubana recuperándose de la compleja intervención a la que fue sometido el 11 de diciembre por la reincidencia del cáncer.

A pesar de la ausencia del mandatario, la estatal Venezolana de Televisión (VTV) difundió desde tempranas horas del día, y en varias oportunidades, la primera aparición que tuvo Chávez ante las cámaras de televisión el 4 de febrero cuando, tras el fracaso de la intentona, llamó a sus compañeros militares a deponer las armas. Esa acción dejó un saldo de 17 militares y 80 civiles muertos, algunos usados como escudos humanos por los rebeldes, en las escaramuzas entre fuerzas leales al gobierno y los golpistas.

Además, hubo 51 heridos.

La oposición ha rechazado la celebración de la intentona golpista alegando que la insurrección militar socavó la democracia y dejó de decenas de muertos.

El jefe del Comando Estratégico Operacional (CEO) de la fuerza armada, mayor general Wilmer Barrientos, afirmó el lunes que a pesar que la intentona golpista fue derrotada, "ha sido una de las mejores cosas que le ha podido pasar al país".

Barrientos justificó la rebelión militar por considerar que "no había otra manera de despertar al pueblo y era necesario".

"Aquí lo que se despertó, y a eso es lo que le tienen miedo, (fue) la gran fuerza popular; a esa fuerza popular que ahora nadie podrá volver a recogerla porque hay una elevada conciencia en el pueblo", dijo el jefe militar en una entrevista en la televisora estatal.

Barrientos consideró como "inmoral" la posición de los medios de comunicación que sostienen que las situaciones críticas que vivía el país en 1992 se mantienen, y aseguró que Venezuela se enrumba hacia unos "unos derroteros diferentes".

La investigadora de opinión pública, Mariana Bacalao, afirmó que con las celebraciones del fallido golpe el oficialismo trata de "construir un relato que recrea sus propias fechas, sus propios héroes y sus propias gestas", y que para lograrlo ese objetivo utilizan "un gran músculo financiero y un gran músculo mediático que en este caso vendría siendo la apropiación de los medios del estado".

"Mientras más permanezca el gobierno del presidente Chávez, el chavismo en el poder, más favorecido va estar que ese relato sea creíble y sea comprado", dijo Bacalao a la AP en entrevista telefónica.

La asonada de 4 de febrero del 1992 tuvo éxito en casi todo el país a excepción de la capital, donde Chávez estaba a cargo. Las autoridades lo detuvieron y él accedió a salir ante las cámaras para pedir a sus colegas que estaban en otros estados que entregaran las armas "por ahora".

Esos breves segundos ante las cámaras lo convirtieron en un héroe para muchos venezolanos, quienes simpatizaban con el golpe contra el gobierno de Pérez, que era visto como corrupto e insensible a las penurias de la población.

Chávez fue encarcelado y fue liberado en 1994 por el presidente Rafael Caldera, y en 1998 se lanzó como candidato presidencial y ganó los comicios de ese año.

El mandatario, de 58 años, se encuentra en La Habana en recuperación y dando instrucciones de gobierno, según dijo en la víspera el vicepresidente Nicolás Maduro.

"El presidente sigue avanzando paulatinamente y de manera constante.

La salud del comandante Chávez va en franca recuperación, cumpliendo con el tratamiento médico", indicó el domingo el presidente de la Asamblea Nacional, diputado oficialista Diosdado Cabello, durante un acto en el estado oriental de Sucre.

Cabello viajó la semana pasada a Cuba, junto con el ministro de Defensa, almirante en jefe Diego Molero, para visitar al mandatario.

LA HABANA, 4 FEB (XINHUA) -- Cubanos, diplomáticos acreditados en la isla y visitantes celebraron hoy, junto a estudiantes y funcionarios venezolanos, el Día de la Dignidad Nacional de Venezuela, en el 21 aniversario de la Rebelión Cívico Militar en ese país suramericano.

Los participantes en el acto rindieron tributo al Libertador Simón Bolívar ante el monumento erigido a su memoria en una céntrica zona de La Habana.

Por su parte, el vicepresidente primero del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP), Elio Games, recordó que el 4 de febrero de 1992 se convirtió en una chispa libertadora para los ciudadanos de Venezuela.

El 4 de febrero de 1992, unos 2.300 militares -entre ellos cerca de 300 oficiales, incluido el presidente actual Hugo Chávez- integraron el movimiento que tenía como objetivo el derrocamiento del entonces presidente Carlos Andrés Pérez, y la toma del poder. En opinión de Games aquella rebelión -que ocurrió de forma simultánea en los estados Aragua, Carabobo, Miranda, Zulia y el Distrito Federal- fue el inicio del proceso de cambio social más grande ocurrido en la historia de Venezuela.

El funcionario cubano destacó el apoyo popular al presidente Hugo Chávez Frías, y dijo que hoy los venezolanos están conscientes de la misión histórica que tiene ante sí, y de la necesidad de preservar, por encima de todo, su soberanía.

Asimismo, denunció una campaña mediática difamatoria contra el gobierno de Chávez, encabezada por la derecha nacional e internacional.

El embajador de Venezuela en Cuba, Edgardo Ramírez, expresó por su parte que un día como hoy es importante destacar el papel que desempeñan las Fuerzas Armadas Revolucionarias Bolivarianas, herederas de la resistencia de los indígenas y los negros frente al colonialismo español. Señaló que el presidente Chávez siempre podrá contar con su pueblo en la materialización de los sueños latinoamericanistas de Simón Bolívar y de (el héroe nacional cubano) José Martí.

En la celebración solidaria también participaron estudiantes venezolanos y los delegados de ese país al Congreso Internacional Pedagogía 2013, iniciado hoy en el Palacio de Convenciones de La Habana.

LA HABANA, 4 FEB (EFE).- Seguidores cubanos, venezolanos y de otros países del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, quien se recupera de una operación en Cuba, conmemoraron hoy en La Habana, un nuevo aniversario del fallido intento de golpe militar que él lideró el 4 de febrero de 1992.

Durante un acto efectuado ante un monumento al prócer independentista Simón Bolívar, el embajador de Venezuela en Cuba, Edgardo Ramírez, resaltó el papel que desempeñan las Fuerzas Armadas Revolucionarias Bolivarianas, a las que consideró "herederas de la resistencia" frente al colonialismo.

Por su parte, el vicepresidente del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP), Elio Games, expresó que los hechos ocurridos hace 21 años se convirtieron en "una chispa libertadora" para los venezolanos.

Hugo Chávez, entonces teniente coronel de la Fuerza Armada, encabezó la rebelión de unos 1.300 militares que tenía como objetivo el derrocamiento del entonces presidente Carlos Andrés Pérez.

El presidente Chávez convalece de la cuarta intervención quirúrgica a la que fue sometido en Cuba el 11 de diciembre pasado por una recurrencia del cáncer que padece.

Asistieron a la celebración de esta fecha estudiantes venezolanos y los delegados de ese país al congreso internacional Pedagogía-2013 que comienza hoy en la capital cubana, y representantes diplomáticos acreditados en la isla.

MANAGUA, 4 FEB (EFE).- El presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, saludó hoy a su aliado y homólogo venezolano, Hugo Chávez, quien se recupera de una operación en Cuba, por un nuevo aniversario del fallido intento de golpe militar que lideró el 4 de febrero de 1992.

"Hoy celebramos en toda América Latina y el Caribe el 21 aniversario de la resurrección de las banderas de Bolívar en su natal Venezuela", dijo Ortega a Chávez a través de una carta difundida por el Ejecutivo nicaragüense.

Son "21 años de la grandiosa gesta de Hugo Chávez Frías quien, con su arrojo y su visión de patria y libertad, asumió el deber histórico de recuperar la dignidad nacional, el honor y el orgullo para relanzar la revolución humanista y trascendente, cristiana, socialista y solidaria en esa tierra hermana", continuó.

En la misiva, Ortega saludó "en el sueño supremo de Bolívar" y del héroe nicaragense Augusto C. Sandino "a ese noble pueblo venezolano que hoy más que nunca consolida su proceso de evolución con lealtad y fidelidad absoluta a su Comandante en Jefe, Hugo Chávez".

También que acompaña desde su corazón a Chávez, a quien calificó de "visionario insustituible, cuya obra en continuo crecimiento avanza indetenible".

"Comandante presidente Hugo Chávez: su pueblo conmemora el 4 de febrero con usted al frente como siempre, seguro y orgulloso de su revolución y también seguro de que Dios está acompañando cada instante de su combate por la vida con la misma bendición y la misma protección que le han permitido a usted librar todas las batallas que hoy hacen a su pueblo", prosiguió.

Hugo Chávez, entonces teniente coronel de la Fuerza Armada, encabezó la rebelión de unos 1.300 efectivos militares que tenía como objetivo el derrocamiento del entonces presidente Carlos Andrés Pérez.

Chávez convalece de una intervención quirúrgica a la que fue sometido en Cuba el 11 de diciembre pasado por una recurrencia del cáncer que padece. Es la cuarta operación desde junio de 2011.

SAO PAULO, 4 FEB (EFE).- Integrantes del Movimiento de los Sin Tierra (MST) de Brasil se reunieron hoy en el patio del Consulado de Venezuela en Sao Paulo para expresar su apoyo y solidaridad al presidente venezolano, Hugo Chávez.

La manifestación de apoyo a Chávez, quien está hospitalizado en Cuba desde diciembre pasado por un tratamiento del cáncer que padece, fue convocado con motivo del 21 aniversario del fallido golpe de estado que Chávez dio en su país en 1991 cuando era militar activo.

"El acto surge como una jornada continental de los movimientos articulados de la Alba (Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América) en apoyo a Venezuela en momentos que el presidente Chávez está enfermo y hacer así frente a todo lo que se está hablando sobre eso", señaló a Efe Pedro Paulo Bocca, uno de los organizadores.

La veintena de militantes del MST que participó en el acto se movilizó hasta la sede del Consulado portando banderas del movimiento campesino, de Brasil y Venezuela y pancartas con la consigna "Chávez somos todos".

Los simpatizantes de Chávez recordaron que el 4 de febrero de 1992, se inició el "movimiento bolivariano" con el fallido golpe de estado de Chávez contra el entonces presidente venezolano Carlos Andrés Pérez.

"Esta fecha no es coincidencia, pues fue ahí cuando nació el movimiento bolivariano y por eso este acto se está realizando simultáneamente en otros países, como Argentina, Colombia y México, para celebrar el nacimiento del movimiento y para apoyar el proyecto de Gobierno de Chávez", apuntó Bocca.

El dirigente social brasileño reiteró que los movimientos sociales del país, encabezados por el MST, expresan su "total apoyo" al Gobierno venezolano, independiente del desenlace político que se dé en ese país por la enfermedad de Chávez.

CARACAS, 4 FEB (NOTIMEX).- El mandatario venezolano Hugo Chávez, quien convalece en Cuba de una cuarta operación contra el cáncer, "va enrumado a su recuperación", aseguró hoy aquí el presidente de la Asamblea Nacional (Congreso), Diosdado Cabello.

"El comandante va enrumado a su recuperación, mejorando cada día, firmando lo que le llevamos, dando instrucciones, dando órdenes, preocupado por el pueblo, les envió desde allá, desde La Habana, un abrazo y agradecimiento eterno por tanto amor", precisó.

Al intervenir en el acto central de la conmemoración del Día de la Dignidad Nacional, Cabello le envió al mandatario "un saludo revolucionario del pueblo bolivariano, del pueblo uniformado y del pueblo en la calle, que ora por la recuperación de su salud".

Al tomar la palabra, en cadena nacional de radio y televisión desde el Museo Militar de Caracas, el legislador aseguró que "estamos todos obligados a ser leales con el comandante Chávez con su pensamiento, su palabra y sus acciones".

Tras asegurar que en el oficialismo "no es acomodaticia la lealtad a Chávez", criticó a la derecha opositora que dijo "está refugiada en los grandes medios (de comunicación)" y durante los 50 días de la operación del presidente "han inventado mil cosas" de su salud.

"Desde aquí le enviamos un abrazo solidario, revolucionario de todo el pueblo venezolano, de sus soldados, sus oficiales, mujeres y hombres de armas, de sus ministros, de los diputados" oficialistas, acotó Cabello.

Advirtió que "quien se salga de las líneas de instrucciones del comandante Chávez, el pueblo se las va a cobrar", al tiempo que afirmó "presidente Chávez, aquí está su pueblo en la calle, lo queremos y lo amamos y seguimos orando por su salud".

Sentenció que "quien crea que va aprovechar ahora para sacar del baúl de los recuerdos aquellos viejos intereses y ponerlos ahora en la mesa porque el comandante está convaleciente se va a equivocar".

"Hoy más que nunca el pueblo venezolano está alrededor de su comandante en jefe", recalcó el diputado, quien como teniente acompañó a Chávez en la rebelión militar del 4 de febrero de 1992 contra el presidente Carlos Andrés Pérez.

NACIONES UNIDAS, 4 FEB (EFE).- El nuevo embajador de Cuba ante Naciones Unidas, Rodolfo Reyes Rodríguez, presentó hoy sus cartas credenciales en la sede del organismo internacional en la ciudad de Nueva York.

El diplomático cubano presentó sus cartas credenciales durante una breve ceremonia ante la presencia del secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, según confirmó a Efe un portavoz de la misión cubana.

Antes de su nombramiento como embajador ante Naciones Unidas, Reyes Rodríguez fue representante permanente de Cuba ante los organismos internacionales con sede en la ciudad de Ginebra, desde agosto de 2009.

El nuevo embajador, que sustituye en el cargo a Pedro Núñez Mosquera, fue director de Asuntos Multilaterales de la Cancillería y en los años noventa fue también funcionario de la Misión cubana ante Naciones Unidas.

OTTAWA, 4 FEB (PL) El escritor y periodista canadiense Arnold August pidió hoy al presidente de Estados Unidos, Barack Obama, usar sus facultades ejecutivas para indultar a cinco cubanos retenidos en su país desde 1998 por combatir acciones terroristas.

El intelectual le recordó en una carta al dignatario estadounidense que el artículo II en la Sección 2 de la Constitución le otorga la posibilidad de amnistiar a Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Fernando González y René González, además de permitirles regresar a su tierra natal.

La misiva fue divulgada por el Comité Internacional por la Libertad de Los Cinco, como se le conoce a esos hombres en la campaña mundial por su excarcelación.

Cuatro de esos luchadores enfrentan severas sanciones por dar seguimiento a grupos violentos radicados en Miami, desde donde planifican acciones como las que en los últimos 53 años dejaron más de tres mil 400 víctimas en Cuba.

Mientras René González salió de prisión el 7 de octubre de 2011, después de 13 años de encierro y cumplir su condena, pero ahora enfrenta un castigo adicional de tres años bajo libertad supervisada en esa misma urbe.

August mencionó a los expresidentes norteamericanos Abraham Lincoln y Jimmy Carter, quienes durante sus respectivos mandatos aprovecharon esa prerrogativa y concedieron la libertad a cientos de personas encarceladas por causas políticas.

Por otro lado, criticó el trato dado en prisión y la condena impuesta a Gerardo Hernández, sentenciado a doble cadena perpetua más 15 años aunque nunca le probaron y sustentaron el cargo de conspiración para cometer asesinato.

"¿No es éste un ejemplo de castigos crueles e inusuales?", se preguntó, al citar la enmienda ocho de la Constitución estadounidense que excluye el uso de ese tipo de sanciones para los prisioneros.

En ese punto urgió a Obama hacer cumplir las partes de la Carta Magna que puedan caracterizarse como humanitarias y concederle visas a Adriana Pérez -esposa de Gerardo- y a Elizabeth Palmeiro -cónyuge de Ramón Labañino- para poder visitarlos en la cárcel.

"Es hora de revertir la situación. Las decisiones de Lincoln y Carter de conceder indultos (...) han pasado a la historia como ejemplos positivos", resumió el periodista radicado en Montreal, provincia de Québec.

August es también miembro del Comité Internacional por la Libertad de los Cinco y autor de varios libros, el más reciente titulado Cuba y sus vecinos: democracia en movimiento.

Su misiva es parte de las iniciativas globales en favor de la excarcelación inmediata e incondicional de los antiterroristas cubanos, enjuiciados en Miami en medio de un clima mediático hostil para manipular la opinión pública, persuadir al jurado y asegurar que fueran condenados.

POR ROGELIO DEL RÍO

LA HABANA, 4 FEB (XINHUA) -- Con la celebración hoy de diversos cursos, la XIII edición del Congreso Internacional " Pedagogía 2013" inició su programa de actividades en el Palacio de Convenciones de La Habana, tradicional sede de estas citas académicas.

Profesores, investigadores y académicos de Cuba e Iberoamérica imparten conferencias sobre soluciones pedagógicas a importantes problemas del proceso docente-educativo.

La inauguración oficial del evento se realizará durante la tarde en el teatro habanero Karl Marx, con una conferencia de la ministra cubana del sector, Ena Elsa Velásquez, y una gala artística en la que participarán 500 estudiantes de las escuelas habaneras de arte.

Alrededor de 3.000 profesores, investigadores y académicos provenientes de unos 30 países confirmaron su participación en el evento, previsto hasta el próximo día 8. Los organizadores anunciaron sendas conferencias a cargo del subdirector general de la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), Qian Tang, y la representante en Cuba del Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), Seija Toro.

Otro momento significativo será la intervención del secretario general de la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI), Álvaro Marchesi.

También anunciaron su asistencia ministros de Educación de unas ocho naciones, entre ellos los de Bolivia, Ecuador, Venezuela, Angola y Mozambique.

La delegación cubana estará conformada por 700 educadores, entre licenciados, másters y doctores, seleccionados por el rigor de sus ponencias a partir de los eventos de base efectuados en todo el país.

Cira Piñeiro, viceministra primera de Educación de Cuba, informó que esta edición del encuentro bienal por la unidad de los educadores latinoamericanos está dedicada en especial al maestro de aula, "ese que cada día busca el camino para que sus alumnos asimilen con calidad sus enseñanzas".

El amplio programa científico incluye 20 simposios, que se desarrollarán mediante mesas redondas, conferencias, paneles y sesiones de debates.

Entre las temáticas a abordar están la formación de valores y educación ciudadana, la preparación inicial y permanente de los educadores, la educación científica ante los retos actuales, la integración entre escuela, familia y comunidad, y la alfabetización y educación de jóvenes y adultos.

Los docentes cubanos expondrán varias experiencias, entre las que sobresale un proyecto para tratar la dislalia, afectación que impide a algunos niños pronunciar correctamente.

Según adelantó la autora del material, la especialista en logopedia Ana Yadira Hernández, se trata de una hipermedia que se utiliza en la actualidad en varios centros escolares de La Habana, y que puede aplicarse a niños en edad preescolar, en enseñanza primaria y en escuelas especiales.

La agenda anuncia, asimismo, dos paneles especiales: Protección del medio ambiente, cambio climático, prevención de desastres y educación para el desarrollo sostenible; y Expectativas y realizaciones del convenio educacional Cuba- Venezuela.

Los participantes podrán, igualmente, visitar escuelas, centros científicos y culturales de la capital cubana, para intercambiar con docentes, estudiantes y miembros de la comunidad.

Durante el Congreso se presentará una exposición en la cual editoriales, empresas e instituciones especializadas en el sector educacional, tanto cubanas como extranjeras, expondrán y comercializarán sus productos.

Entre los objetivos del encuentro figuran la promoción de la unidad de los educadores, la integración latinoamericana para favorecer la cooperación en el sector docente y una campaña unida para erradicar el analfabetismo y por el acceso universal a una educación de calidad y sin exclusiones.

El cónclave, celebrado por primera vez en 1986, es auspiciado por el ministerio cubano de Educación, en colaboración con organizaciones regionales e internacionales vinculadas con el sector.

A la pasada edición de Pedagogía asistieron más de 3.000 delegados de 38 países, quienes intercambiaron experiencias sobre combate al analfabetismo, la voluntad política de los gobiernos para garantizar la enseñanza, las acciones a favor de la incorporación de los niños a las aulas y la retención escolar.

También se resaltó el método cubano de alfabetización "Yo, sí puedo", que ha llegado a 28 países y con el cual más de cinco millones de personas lograron aprender a leer y escribir, en tanto Venezuela, Bolivia, Nicaragua y Ecuador se declararon libres de analfabetismo.

LA HABANA, 4 FEB (EFE).- El secretario general de la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI) para la Educación, la Ciencia y la Cultura, Álvaro Marchesi, cree que la educación en América Latina "está mejorando" y hay ejemplos de "apuestas notables" en la región, aunque aún persisten grandes brechas como la desigualdad.

"Hay apuestas muy notables, pero también retos enormes. El primero, el más importante, son las profundas desigualdades" en el acceso a una oferta educativa de calidad, dijo hoy Marchesi en declaraciones a Efe en La Habana.

Como ejemplos de progreso educativo en la región, el responsable de la OEI citó los casos de República Dominicana, que ha duplicado su inversión con recursos propios de su Gobierno hasta representar el 4 % de su Producto Interior Bruto; o Brasil que se ha comprometido a llegar al 10 % de su PIB en esa área.

En el caso de Cuba, destacó que se manifiesta como el país con "la mejor educación" de América Latina, según reflejan todos los indicadores.

"Yo percibo que hay un compromiso muy importante de todos los Gobiernos. Estamos en una etapa positiva donde la educación se está viendo como el centro de las preocupaciones", manifestó Marchesi, quien no obstante admitió que existen "enormes retos".

Entre ellos destacó la reducción de las desigualdades para que todos los alumnos tengan una oferta de calidad educativa similar, así como universalizar el acceso a la enseñanza media.

A pesar del momento de crisis económica internacional, Marchesi animó a los países latinoamericanos a "poner en primer plano la educación" y apostó por fórmulas de cooperación sur-sur, una línea en la que ya trabaja la OEI para que países como Argentina, Brasil o México apoyen a otros con menos recursos.

El responsable de la OEI se encuentra en Cuba para participar en el Congreso Internacional Pedagogía 2013 que se celebra desde hoy y hasta el 8 de febrero con la asistencia de representantes de 32 países.

Álvaro Marchesi también se reunirá mañana martes con la ministra de Educación de Cuba, Ena Elsa Velázquez, para revisar proyectos comunes entre la isla y la OEI.

Uno de ellos, que se desarrolla desde 2008 y en el que también coopera el Gobierno español, es el proyecto para capacitar a docentes cubanos en la atención integral a niños con autismo.

Marchesi visitó precisamente este lunes en La Habana la escuela de educación especial Dora Alonso para comprobar la marcha de esta iniciativa.

Cuba cuenta con más de 15.000 docentes dedicados a la educación especial en el país, según señaló a Efe la directora nacional de Educación Especial, Moraima Orozco.

BOGOTÁ, 4 FEB (NOTIMEX).- Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) descartaron hoy una crisis en los diálogos de paz que sostienen desde noviembre pasado en Cuba con el gobierno del presidente colombiano Juan Manuel Santos.

En un comunicado divulgado este lunes en su sitio en internet, el grupo insurgente señaló que las versiones que han circulado en ese sentido obedecen a una "campaña de la ultraderecha contra el proceso de paz" que avanza en la isla caribeña.

"Lo que algunos califican como la primera gran crisis de los diálogos, no pasa de ser otra de esas creaciones virtuales de los medios de comunicación a fin de crear falsedades inexistentes en la realidad", indicó la misiva rebelde.

Las FARC afirmaron que "las conversaciones en la mesa prosiguen de modo normal, nadie se ha puesto de pie o amenazado formalmente con retirarse. Por el contrario, las dos partes trabajan en busca de puntos de aproximación" en la agenda.

Las FARC mencionaron el tema agrario, el primero que se discute en La Habana, en el cual dijeron se intenta "producir acuerdos significativos que representen avances ciertos hacia la terminación del conflicto y la paz".

"Lo demás es especulación, escándalo promocionado con fines malintencionados. Los hechos de guerra que sacuden el país son los avatares del conflicto que se procura solucionar en la mesa", añadió el comunicado.

Las FARC arreciaron sus ataques desde el 20 de enero, cuando pusieron fin a una tregua de dos meses que decretaron en el marco de los diálogos de paz, que tienen a Cuba y Noruega como garantes y Venezuela y Chile como acompañantes.

El anuncio de la guerrilla de que seguirá secuestrando a militares y policías, a quienes llamó "prisioneros de guerra", causó tensión en la mesa de diálogo, donde el gobierno colombiano le reclamó a las FARC por "atentar contra el proceso".

BOGOTÁ, 4 FEB (DPA) - La guerrilla de las FARC aseguró que el proceso de paz que protagoniza en Cuba con el gobierno colombiano no está en crisis por sus ataques y el secuestro de miembros de la fuerza pública, pues las partes acordaron negociar en medio del conflicto, según un comunicado publicado hoy en Internet.

En un mensaje escrito este domingo "en las montañas de Colombia", el Estado Mayor Central del grupo señaló que las informaciones que apuntan a esa supuesta crisis obedecen a una "campaña de la ultraderecha" que "arrecia su intensidad".

"Lo que algunas cadenas radiales y otros medios de comunicación califican como la primera gran crisis de los actuales diálogos entre gobierno y FARC, no pasa de ser otra de esas creaciones virtuales de los medios de comunicación a fin de crear falsedades inexistentes en la realidad", expresó el grupo.

"Las conversaciones en la Mesa prosiguen de modo normal, nadie se ha puesto de pie o amenazado formalmente con retirarse. Por el contrario, las dos partes trabajan en busca de puntos de aproximación sobre el tema agrario, con el afán de producir acuerdos significativos que representen avances ciertos hacia la terminación del conflicto y la paz", agregó el comunicado.

Por su parte, el máximo líder de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), Rodrigo Londoño, alias "Timochenko", dijo en otro escrito publicado también en Internet que observa "un afán desmedido por posicionar en la mente de los colombianos la idea de la terminación de las conversaciones de paz".

"Los tiempos, procedimientos y contenidos que giran en torno a los diálogos de La Habana, envuelven propósitos demasiado serios como para permitir que se siga tratando este asunto con tan irresponsable ligereza. Creemos que el presidente (Juan Manuel) Santos debe sopesar muy bien los cálculos que está haciendo. Hay todo un pueblo clamando por paz y justicia social tras nosotros", señaló "Timochenko".

Varios analistas han afirmado en los últimos días que las conversaciones pasan por el momento más difícil desde su comienzo a raíz del secuestro de dos policías y un militar por parte de las FARC.

La organización guerrillera se atribuyó la retención de los uniformados, en acciones ejecutadas a finales de enero, y dijo estar dispuesta a entregarlos a una misión humanitaria formada por el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) y Colombianos por la Paz, un colectivo que apoya el fin del conflicto mediante el diálogo.

Santos autorizó el domingo al Ministerio de Defensa a coordinar las operaciones logísticas para la entrega de los rehenes.

Según las FARC, las informaciones que dicen que hay un clima de tensión en la mesa de diálogo en La Habana son una "especulación" y tienen "fines malintencionados".

"Los hechos de guerra que sacuden el país y que afectan personas e intereses de las dos partes involucradas en la confrontación, son precisamente eso, los avatares del conflicto que se procura solucionar en la Mesa. Pretender destruir la vía de la paz apelando a ellos es una verdadera locura", expresaron las FARC.

El grupo armado criticó en el comunicado al ex presidente Álvaro Uribe (2002-2010), quien el fin de semana publicó en Twitter las fotos de tres policías que murieron en una emboscada con el propósito de rechazar la decisión del gobierno de hablar con los guerrilleros.

Santos ha advertido que no se dejará presionar por las FARC mediante secuestros que, en su opinión, buscan forzar al gobierno a aceptar una tregua bilateral.

Un cese de fuego fue cumplido por las FARC entre el 20 de noviembre y el 20 de enero. El gobierno se negó a sumarse a la iniciativa con el argumento de que la ofensiva contra la guerrilla se debe mantener y que una tregua bilateral solamente se dará al momento de firmar acuerdos.

El grupo armado dijo en un comunicado publicado en Internet la semana pasada que se reserva "el derecho a capturar como prisioneros a los miembros de la fuerza pública que se han rendido en combate", aunque reiteró su promesa de no volver a secuestrar a civiles con fines económicos.

El proceso de paz se instaló en octubre pasado en Oslo y en noviembre se trasladó a la capital cubano, donde los negociadores siguen discutiendo el primer punto de la agenda, referido al desarrollo agrario.

LA HABANA, 4 FEB (REUTERS) - La industria azucarera cubana debe reajustar sus planes para producir algo más de 1,7 millones de toneladas de azúcar sin refinar en la actual temporada, con rendimientos industriales y disponibilidad de caña por encima de las expectativas hasta el momento, reportó esta semana el semanario de negocios Opciones.

Leobel Pérez Hernández, jefe de la oficina de comunicación de AZCUBA, el monopolio estatal azucarero, dijo que 46 de los 50 ingenios están moliendo y el resto tienen previsto abrir este mes.

Pérez agregó cuando el último molino cierre en mayo, está previsto que la producción azucarera crezca un 21 por ciento por encima de los 1,4 millones de toneladas de azúcar sin refinar reportados en la campaña anterior.

"Se muele de manera estable, con algunos elementos muy positivos como tener hasta el presente el doble de azúcar que se había alcanzado en igual fecha del año pasado", dijo.

Pérez señaló que, a pesar de los progresos y que el rendimiento promedio industrial se comporta un 0,30 por ciento por encima del plan, la producción de azúcar alcanza hasta la fecha el 92,2 por ciento, con un 7,8 por ciento de retraso debido a que algunos ingenios tuvieron una arrancada tardía y han perjudicado un poco la cosecha.

El portavoz de AZCUBA dijo que los estimados agrícolas se comportan al 109 por ciento de las expectativas y confía en que se recupere el déficit.

"Tenemos un poco más de caña que el volumen pronosticado, ascenso que, unido a 0,30 por ciento en rendimiento industrial por encima del índice planeado, debe dar más azúcar", apuntó.

"De esa forma se ahorra caña, elemento muy positivo pues a la vez se obtiene más azúcar, resultado que permite contar con determinada reserva al final de la cosecha, para revertir el atraso e incluso, si las lluvias lo permiten, incrementar el producto final", dijo Pérez.

Cuba consume entre 600.000 y 700.000 toneladas de azúcar al año y vende 400.000 toneladas a China. (Reporte de Marc Frank. Traducción de Nelson Acosta en La Habana.

POR CARLOS BATISTA

LA HABANA, 04 FEB 2013 (AFP) - Relajado y mostrando mucho sentido del humor, el francés Alain Robert, apodado el "Hombre Araña", escaló este lunes en 28 minutos el Hotel Habana Libre, uno de los edificios más emblemáticos de Cuba, mientras dos mil curiosos que lo observaban contenían la respiración.

"Ese tipo está loco, ¿qué tomó antes de encaramarse ahí?", dijo un joven empleado del hotel cuando Robert hizo su primera parada, en el sexto, y pidió aplausos al público, los que agradeció con una breve reverencia.

De 50 años, 1,64 metros de estatura, 50 kg de peso y con una melena hasta los hombros, Robert conversó animadamente con la prensa hasta 10 minutos antes de iniciar la escalada, lo que le sirvió para relajarse, según dijo.

Escalar en Cuba "también es descubrir un país, una cultura y un símbolo fuerte por Fidel Castro", dijo Robert antes de trepar la torre de 27 plantas de uno de los hoteles con más historia de la isla.

Interrogado si había conversado con Fidel, respondió bromeando: "no, todavía no, no sé si me llamará esta tarde".

Robert comenzó su escalada hacia las 13H00 locales (18H00 GMT) desde el cuarto piso hasta el piso 26 del edificio de 27 plantas y unos 70 metros de altura, situado en la zona central de La Habana.

Vestido con un pantalón de licra, camiseta y zapatillas, trepó acudiendo de tramo en tramo a un bolso que llevaba en la cintura que contenía un polvo para evitar que sus manos resbalaran.

Las calles aledañas fueron cerradas al tránsito vehicular por la policía, mientras lo observaban unas 2.000 personas estupefactas, entre cubanos y turistas extranjeros, que lo aplaudían a medida que superaba cada piso. Numerosos huéspedes del hotel siguieron la hazaña desde los balcones de sus habitaciones.

Robert ha subido unos 120 edificios en el sudeste asiático, Medio Oriente, Europa, Estados Unidos, Venezuela, Brasil. En Francia trepó la famosa torre Eiffel.

Algunas veces fue detenido por la policía por escalar sin permiso, pero dijo que ahora tiene "buenos abogados que se ocupan de los asuntos legales".

El día antes de escalar un edificio el "Hombre Araña" come pastas, pizzas y toma solo agua. "Es un poco difícil antes de la ascensión, pero luego me siento bien, uno se siente revivir, feliz", dijo.

Indicó que su mayor reto a nivel mundial fue la Torre Dubái, de 828 metros, y su faena más difícil fue una torre de Chicago de 243 metros, en la cual empleó una hora y media.

La tarea de La Habana, donde la gente "es simpática y los edificios medianos", era comparativamente fácil, según dijo.

Robert negó usar algún talismán o protección espiritual para su faena, pero declaró con humor: "no estoy en contra de usarlo, si funciona".

Inaugurado el 22 de marzo de 1958 como Hotel Habana Hilton, Fidel Castro mantuvo en este edificio durante tres meses su cuartel general luego de su triunfal entrada a la capital en enero de 1959, tras la caída del dictador Fulgencio Batista.

En octubre de 1960, mientras se deterioraban sus relaciones con Washington, Castro nacionalizó los hoteles estadounidenses y cerró sus casinos, rebautizando al Habana Hilton, que tiene 569 habitaciones, como Hotel Habana Libre.

Desde 1996 es operado por cadena hotelera española Meliá, que tiene varios establecimientos en la isla y lo rebautizó como Hotel Tryp Habana Libre.

El establecimiento se encuentra en una de las esquinas más concurridas de la capital cubana, en La Rampa (calle 23) con L, a pasos de la famosa heladería Coppelia.

LA HABANA, 4 FEB (XINHUA) -- Seis tenistas de mesa cubanos realizarán un período de entrenamiento este mes en El Salvador, de cara al Torneo Latinoamericano de la disciplina que se desarrollará del 19 al 24 de marzo próximo en ese país centroamericano.

Osmani Cajigal, metodólogo de ese deporte en la isla, informó este lunes que la selección viajará el venidero día 15 hacia suelo salvadoreño, liderada por Leysi Jiménez y Yohán Mora.

Sandra Mustelier, monarca nacional 2012, Ana Ibis García, Idalis Lovet y Liván Martínez completan la nómina, en la que resalta la ausencia de Andy Pereira y Jorge Moisés Campos.

El comisionado de tenis de mesa, Amado Bodes, explicó que ambos deportistas se preparan en el Centro Internacional de Koping, Suecia, con vistas a participar en el Campeonato Mundial por Equipos, de París, Francia, en mayo próximo.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

LA PAZ, 4 FEB (EFE).- El presidente de Bolivia, Evo Morales, afirmó hoy que está a la espera de que su homólogo chileno, Sebastián Piñera, haga una propuesta oficial sobre cómo avanzar para resolver los "temas pendientes" entre ambos países, incluida la demanda marítima boliviana.

"¿Cuál es el próximo paso importante para seguir avanzando? Esperamos una propuesta oficial de parte del Gobierno de Chile, en ese marco, de cómo avanzar de manera conjunta un trabajo de cómo resolver estos temas pendientes", dijo el mandatario boliviano.

Morales habló así ante los periodistas al comentar algunas de las afirmaciones hechas por Piñera durante o tras la cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) celebrada a fines de enero en Santiago a propósito de las relaciones con Bolivia.

Según Morales, Piñera abrió en la Cumbre de la CELAC la opción de "perfeccionar" el tratado de 1904, que fijó los límites entre ambos países tras la guerra de fines del siglo XIX en la que Bolivia perdió sus territorios costeros.

Hasta entonces Piñera consideraba "irrevisable" el tratado, señaló el presidente boliviano.

Además insistió en que Piñera dijo que la soberanía no se negocia "excepto por temas económicos", en respuesta a la propuesta boliviana de que una vez resuelto el tema del mar, podrían hablar de integración energética.

Los medios estatales bolivianos insisten en que Piñera dijo la palabra "excepto", pese a que el Gobierno chileno, según diarios locales, sostiene que la palabra fue "cierto".

Morales también se refirió a las declaraciones que hizo Piñera a un diario chileno sobre la posibilidad de que su país otorgue un enclave territorial a Bolivia con autonomía pero sin soberanía al norte del puerto chileno de Arica, en el tramo fronterizo con Perú.

Piñera dijo que esa oferta está sujeta a la resolución del litigio sobre límites marítimos que mantienen Perú y Chile en la Corte de La Haya, cuyo fallo se conocerá a mediados de este año.

Al respecto, Morales dijo que su cancillería tiene "alguna información" sobre ese enclave, pero insistió en que en este momento Bolivia aún espera una propuesta oficial de parte de Chile.

"¿En qué consiste eso de perfeccionar (el tratado de 1904), en qué consiste ese tema de que por razones económicas podemos discutir el tema de soberanía, salida al mar con soberanía, en qué consiste ese enclave? Quisiéramos saber por qué hasta ahora no hay ninguna propuesta oficial del gobierno de Chile", subrayó Morales.

El presidente de Perú, Ollanta Humala, declaró hoy que el reclamo que hace Bolivia a Chile para recuperar una salida al océano Pacífico es "legítimo y justo", y reiteró la disposición del Estado peruano de apoyar la demanda boliviana.

Perú fue aliado de Bolivia en la Guerra del Pacífico, en la que también perdió territorio ante las tropas chilenas.

LIMA, 4 (ANSA)- El presidente peruano, Ollanta Humala, dijo hoy que el reclamo de Bolivia de una salida al mar es "legítimo y justo", tras afirmar una vez más que es un tema bilateral entre ese país y Chile.

"El reclamo de Bolivia nos parece legítimo y justo pero es un tema bilateral entre ese país y Chile. Lo que nosotros demandamos en La Haya es una delimitación marítima y lo que Bolivia reclama es un corredor terrestre, deberíamos ponerlo así", declaró el gobernante, en el cuartel general del Ejército, donde entregó maquinaria de ingeniería militar.

Humala aludió al ofrecimiento de Chile a Bolivia de una salida al mar en el norte de Arica.

En referencia al contencioso jurídico que se libra en la Corte de Justicia de La Haya sobre el diferendo marítimo entre Perú y Chile, Humala informó que el proceso marcha de manera correcta y él como el presidente de Chile, Sebastián Piñera, como sus ministros de Defensa, ya han dejado clara su posición de acatamiento cualquiera sea la determinación final.

Humala, comandante del Ejército en retiro, dijo que los equipos puestos hoy en manos del Ejército serán de gran utilidad en las zonas de frontera así como en el Vraem, la zona en el sureste de Perú afectada por el accionar conjunto de narcotraficantes y remanentes del grupo ilegal Sendero Luminoso.

"Nuestro Ejército requería urgente esta actualización de maquinaria, repuestos, mantenimiento y capacitación en sistemas electrónicos", dijo Humala.

QUITO, 3 FEB (DPA) - Los mecanismos a emplearse en el traslado y conteo de las actas electorales que se utilizarán en los comicios ecuatorianos el próximo 17 de febrero, pasaron la prueba hoy, tras un simulacro electoral efectuado a nivel nacional.

La recolección de las actas con el registro de votaciones simuladas, se realizó con un flujo normal en 2.444 recintos, los mismos que recibirán a los electores el día del sufragio y que deben enviar la información al cierre de las votaciones a las 17h00 locales.

En este evento participaron los observadores de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) representantes del movimiento político CREO, veedores nacionales, Policía y Fuerzas Armadas y medios de comunicación.

La jefa de misión electoral de UNASUR, Maria Emma Mejía, al calificar los procedimientos señaló que "hemos visto que los tiempos se están cumpliendo" y anunció que su organización entregará tres informes sobre el proceso, uno al cierre de campaña, otro sobre la jornada electoral y un último, después de las elecciones.

Otro simulacro se realizará el 10 de febrero en el que se esperan incorporar las observaciones que se levanten de esta primera experiencia.

En los recintos electorales, funcionarán 40.390 juntas receptoras del voto, 690 de las cuales estarán en el extranjero.

Las elecciones en Ecuador se realizarán el domingo 17 de febrero y en las mismas se designará a Presidente y Vicepresidente de la República, a 137 integrantes de la Asamblea Nacional y a 5 Parlamentarios Andinos.

El presidente Rafael Correa, quien se encuentra con licencia de campaña, es aspirante a su reelección, junto con otros siete candidatos, todos de oposición, aunque de variada tendencia ideológica.

WASHINGTON, 4 FEB (EFE).- El presidente de EE.UU., Barack Obama, se reunirá este martes en la Casa Blanca con líderes sindicales y económicos para explicarles los "beneficios" de su plan de reforma migratoria y los avances que su Gobierno ha logrado en seguridad fronteriza.

El objetivo de la reunión es "seguir poniendo de relieve la importancia de una reforma migratoria integral", indicó hoy en un comunicado la Casa Blanca.

Así, Obama recibirá en la Casa Blanca este martes a líderes sindicales y de grupos progresistas, y a directores generales de distintas empresas para hablar de su compromiso con el objetivo de lograr que el Congreso apruebe este año una ley bipartidista sobre la reforma migratoria.

Además, el presidente les explicará cómo encaja su plan para reformar el sistema de inmigración dentro de "una agenda más amplia para el crecimiento económico y la competitividad", según la Casa Blanca.

A los esfuerzos de Obama se sumará la secretaria de Seguridad Nacional de EE.UU., Janet Napolitano, que iniciará hoy una visita a California y Texas para revisar la seguridad fronteriza en el marco de la reforma migratoria que impulsa el presidente.

Napolitano visitará San Diego (California) hoy y El Paso (Texas) el martes "para inspeccionar las operaciones de seguridad fronteriza en la frontera suroeste", explicó el Departamento de Seguridad Nacional en un comunicado.

La funcionaria se reunirá con autoridades locales y estatales para abordar los "continuos esfuerzos" por asegurar la frontera a la vez que se facilitan los viajes y el comercio lícito.

A su regreso a Washington el miércoles, Napolitano y la directora del Consejo de Política Interna de la Casa Blanca, Cecilia Muñoz, se reunirán con oficiales de las fuerzas de seguridad de todo el país para dialogar sobre la propuesta migratoria del presidente.

Asimismo, la Casa Blanca detalló que Napolitano y Muñoz destacarán en ese encuentro la inversión "sin precedentes" tanto financiera como de capital humano que ha hecho el Gobierno de Obama para asegurar las fronteras y hacer que las comunidades fronterizas sean más seguras.

La semana pasada, en un discurso en Las Vegas, Obama dijo que el país está listo para una reforma migratoria que legalice a la población indocumentada, una promesa que hizo en 2008 y que sigue pendiente.

Su propuesta incluye el fortalecimiento de la seguridad fronteriza, una vía para la legalización y ciudadanía de los indocumentados, sanciones para empresas que contraten a sabiendas a personas sin papeles, un sistema para verificar el estatus migratorio de los empleados y mejoras en el sistema de visas.

A diferencia de lo que promueve un grupo negociador de ocho líderes del Senado, el mandatario prefiere una vía más directa para la legalización de los indocumentados.

Ese grupo bipartidista de senadores presentó la semana pasada su plan, que supedita la legalización a la mejora de la seguridad fronteriza, establece un sistema de rastreo de quienes entran a EE.UU. con visas temporales y exige que la mayoría de los indocumentados primero obtenga un permiso temporal antes de tramitar la residencia.

WASHINGTON (DPA) - Dos días después de jurar a su cargo como nuevo secretario de Estado norteamericano, John Kerry se contactó hoy telefónicamente con el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, y con el presidente palestino, Mahmud Abbas, para impulsar el reinicio de las negociaciones de paz en Cercano Oriente.

El estancado proceso de paz en la región es uno de los mayores desafíos para el nuevo jefe de la diplomacia estadounidense. Durante su conversación, Netanyahu a su vez le informó a Kerry acerca de los esfuerzos para formar un gobierno tras las elecciones parlamentarias en Israel, según comunicó el Departamento de Estado en Washington.

Kerry hizo hincapié en que tanto él y como el presidente Barack Obama se sentían comprometidos con la seguridad de Israel y a una paz duradera entre israelíes y palestinos.

Al mismo tiempo, el secretario de Estado elogió como un paso importante la decisión del gobierno israelí de liberar el pago de impuestos a la Autoridad Palestina. Hablaron además sobre la situación en Siria e Irán, agrega la fuente.

En su conversación con el presidente palestino, Kerry también expresó su esperanza de un acuerdo de paz entre israelíes y palestinos y anunció su compromiso ante el Congreso de Estados Unidos para impulsar nuevas ayudas financieras a los palestinos.

Kerry, quien sucedió a Hillary Clinton en el cargo, también mantuvo hoy conversaciones con sus pares de Japón y Corea del Sur.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Lázaro Zada Carpio

Asistente de Edición: Sindy Milanés Martínez **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio

Correctora: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
